

MEMENTO

# L'enfant romain

## Les jeux

Fiches de préparation enseignant

## LIBERORUM LUDI

Plaute, Cicéron évoquent les crepundia, sortes de hochets suspendus au cou des jeunes enfants (figurines de terre cuite, clochettes, grelots...).

Les enfants avaient sensiblement les mêmes divertissements qu'aujourd'hui.

Les filles jouaient à la poupée : pupa, (des poupées articulées en ébène, ivoire, os et terre cuite ont été retrouvées) ; à la dînette (vaisselle antique miniature en terre cuite, bronze ou même argent en verre...).

Les garçons jouaient à la toupie : turbo ou au sabot (Virgile en décrit la rotation entretenue par les coups de lanière).

Filles et garçons jouaient au cerceau, trochus.

Autres jeux : cache-cache, la marelle, le yo-yo, les dés (alae), les noix (nuces), les osselets (tali), les billes (soit avec des noix en guise de billes, soit avec des billes en céramique, parfois en pâte de verre), le jeu Pair, Impair, le cerf-volant, la balançoire (oscillum), la balle (pila).

Enfin, les chars traînés par des chiens, des poneys, parfois des oies ou des moutons, sont très appréciés des petits Romains qui imitaient les jeux du cirque : ludi circenses.

Les Romains utilisent 5 types de balles :

Le follis, balle en cuir (vessie) remplie d'air (recommandée par Martial aux enfants et aux vieillards).

Le folliculus, petite balle en cuir gonflée d'air, la plus dure.

Le trigon, balle petite et dure qu'Horace décrit pour le jeu à trois.

La paganica, balle de cuir de taille moyenne, gonflée de plumes.

La pila, plus dure, bourrée de crins (Martial).